

Los Debates

ANO XV DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM 2736

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Martes 10 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roidós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

Estado y situación política

Cinco años después del irreparable desastre de la pérdida de las colonias, España contempla, en las alturas del poder y dirigiendo sus tristes destinos los mismos hombres, las mismas ideas y los mismos procedimientos que en aquellos funestos días dieron tan fatales resultados. Petrificado el poder en esas manos, la opinión nada espera como no sea del acaso y de lo accidental, de tal suerte, que nadie se aventura a formar juicio definitivo sobre la situación de nuestra infortunada nación. Todos, aún los más presuntuosos, dicen: veremos lo que da de sí el verano.

Con efecto, el verano en que vamos entrando promete ser famoso. A estas horas se pierde ya la cuenta de los trastornos, de las huelgas, de las agitaciones y de los disturbios con que se ha inaugurado. En cada provincia y hasta en cada pueblo se vive como se puede y de la manera más anormal. La edad media en sus grandes agitaciones y revueltas no ofrece cuadro más sombrío ni aún en aquellos periodos muy parecidos a la noche de los tiempos. El cuadro actual de España es análogo al de aquellos periodos. La analogía es tan grande, que, si fuera posible suprimir los ferrocarriles y los telégrafos, nadie notaría la más mínima diferencia de la España del siglo XX con la España del siglo X, en lo que a la perturbación de las ideas, lucha de intereses y confusión de los poderes se refiere.

Luchamos, ahora como entonces, por constituirnos, por establecernos. Combaten las opiniones, discuten las escuelas, pelean los intereses y anda en tela de juicio, no si nos debemos unir, sino si nos conviene separarnos. ¡Movimiento éste que no se comprende cómo no tiene en alarma a todos los hombres pensadores! De los poderes públicos queda en pie tan solo la definición que de ellos hacen las leyes; pero en la práctica han dejado de existir. La monarquía constitucional, obligada a dar el poder una y otra vez a dos solas personas, con exclusión de todas las demás, ha perdido sus más esenciales atributos. Las Cortes funcionan a gusto del que las engendró, por las artes vedadas de la

más repugnante componenda. Los gobiernos no son responsables, sino que, por el contrario, exigen ellos una responsabilidad tiránica a los que no se someten a sus resoluciones injustas o aplauden sus nepotismos desvergonzados y atroces. Cada provincia vive bajo un rey de Taifa, llamado gobernador, y éstos van a la cabeza de una nube de caciques que explotan la administración y oprimen los pueblos.

De vez en cuando surgen como llamas de los pasados incendios, pasajeros sucesos que por un momento alarman a los oligarcas que se han apoderado de los restos de la Nación; pero los pueblos, que han perdido la fe en las ideas, que contemplan los poderes públicos como un montón informe, hijo de la confusión de atribuciones en que han caído y que no tienen confianza en los hombres, permanecen en mortal reposo y se entregan de una a otra personalidad triunfante como las poblaciones del imperio otomano se vendían a los bárbaros, sin pelea, sin combate y sin honor, en busca de un cambio de postura.

Tal es la situación interior.

Mas ¿puede ser esto definitivo?

La historia de todas las grandes convulsiones nos ofrece como prelude un periodo del más inexplicable y desesperante reposo. Quietud, indiferencia, muerte de todos los sentimientos, el egoísmo rigiendo las humanas determinaciones, la voz del profeta de todos los tiempos futuros, ó perdiéndose en el vacío ó sirviendo de burla a sus coetáneos, como la voz de Pergalossi, gran anunciador de las transformaciones sociales religiosas y políticas, caía sobre los hombres de su edad como las manifestaciones de un iluminado ó de un loco, para ser después venerado por los sabios como la voz de la revelación y de la verdad.

¿Cómo ha de ser definitivo un estado de cosas como el que antes hemos trazado, cuidando, no obstante, de suprimir del cuadro las tintas más sombrías y las consideraciones más profundas, porque el estudio de las causas supremas no corresponde al vulgo ni correspondió jamás sino a los espíritus y a las conciencias más elevadas? Para considerar definitiva la actual postración de España y su remedio las causas que la disuelven y aniquilan, era menester aceptar como base demostrada é inmovible la triste y aterradora verdad de que España había llegado a las postrimerías y al ocaso de su historia. Jamás aceptaremos semejante conclusión, por

más que no se nos oculta que un pueblo de cuyo seno ha salido el descubrimiento y población de América y la espada gloriosa que durante 150 años mantuvo en todos los campos de batalla de la Europa, cuando en Alemania, cuando en Flandes, cuando en Francia y hasta nuestros días en Italia, el poder y la independencia del Pontificado romano, es un pueblo que por haber llenado una de las más altas misiones de la civilización del mundo, no es fácil que se eleve en el porvenir a análogas alturas. Mas de ahí a declararlo extinto y moribundo hay abismos que no franquearemos jamás.

Nuestra fe en nuestro pueblo y en nuestra raza es perdurable y eterna. La Nación española tiene misteriosas fuentes de vida que solo se revelan por los grandes sucesos; fuentes que por regla general han desconocido sus hombres de gobierno y que no han determinado jamás sus más ilustres y preclaros estadistas. España es menos conocida por sus hombres de Estado y hasta por sus historiadores que lo suele ser de aquellos extranjeros que atraídos por la luz de nuestras pasadas é inextinguibles glorias nos han estudiado con amor y con exactitud. Creen a veces nuestros detractores que no tenemos remedio: juzgan los que desde fuera nos han estudiado, que una voluntad levantaría a España y le daría un nuevo y brillante puesto en las lides de la civilización del mundo. Somos de éstos.

Somos y seremos, no ya por amor filial a nuestra nacionalidad ilustre y a sus inmerecidas desgracias, sino por el estudio y la reflexión de los que creen que España no ha perdido otra cosa que gobiernos y dirección. De una y otra carece, y por eso se explica su estancamiento. La situación política actual no es bastante para impulsarla y menos para regenerarla. Basta, para penetrarse de esta gran verdad, contemplar sus instrumentos de gobierno, convertidos hoy en escuelas de sùtiles y escolásticos disputadores de lo que ya nadie disputa en la Europa culta, sobre materias religiosas ó sobre problemas regionalistas. Con esa situación, nuestra caída será mañana más profunda que hoy.

El análisis de esta situación se hizo recientemente en el Senado, ¡mentira parece que tan pronto se haya olvidado! Los hechos y las consecuencias, no obstante, lo recuerdan diariamente. Los gobiernos que salen de los antiguos partidos carecen de ideas, de fe, de fuerza y de prestigio.

Inténtese lo más pronto posible el cambio, que al fin ha de imponer por ministerio de la ley de la naturaleza y por la ley de la historia la mudanza que corresponde al nuevo reinado.

Tome el Rey la saludable iniciativa, inspírese en su juventud y en Dios, y su voluntad salvará a España.

La estatua de Quevedo

POR

D. Agustin Querol

Desde las primeras horas de la tarde había gran concurrencia en la plaza de Alonso Martínez, donde se ha erigido el monumento—obra del insigne escultor Agustin Querol—que ha de perpetuar en mármol la memoria de D. Francisco de Quevedo.

Los edificios de la amplia plaza y muchos de los correspondientes a las calles de Génova, Almagro, Sagasta y Santa Bárbara, fueron engalanados con vistosísimas colgaduras.

Alrededor del monumento veíanse cuatro grandes columnas de madera, revestidas de paños con los colores nacionales, y otros tantos mástiles con gallardetes, banderas y guirnaldas de flores.

La estatua del gran satírico estaba cubierta con una hermosa tela de color grana.

Mientras llegaba el momento de descubrir la estatua, la muchedumbre, que a las cinco era ya considerable, esforzábese por aproximarse al monumento para contemplar el soberbio fuste.

Minutos después de las cinco y media llegaron a la plaza de Alonso Martínez S. M. el Rey, de uniforme de capitán general; la Reina madre, los Príncipes de Asturias, las Infantas D.^a Isabel y Maria Teresa, con sus respectivos séquitos; el gobernador y el alcalde de Madrid.

Una música entonó la marcha Real y a los acordes de ésta, después de haber cumplido el Sr. Querol a las augustas personas, S. M. el Rey procedió al acto de descubrir la estatua de Quevedo.

Un murmullo de general admiración saludó la obra, realmente hermosísima, de Querol.

Descubierta la estatua, S. M. el Rey estrechó la mano del ilustre artista, felicitándole cariñosamente. A esta felicitación siguieron las de la

Reina, los Príncipes, las Infantas y las autoridades. Interrogado por la familia Real, el autor del monumento á Quevedo dió algunas explicaciones relativas á su obra.

Su Majestad el Rey recogió, para guardarlo como recuerdo de la solemnidad, el cordón que le había servido para descender la tela que ocultaba la estatua.

Al retirarse la familia Real del lugar en que está emplazado el monumento, la muchedumbre vitoreó y aplaudió calurosamente al Rey.

El Sr. Querol, que permaneció allí algunos minutos después de descubierta la estatua, fué también objeto de espontáneas manifestaciones de simpatía y afecto.

La casualidad ha hecho que obtengamos, aun contra los deseos de Querol, una copia de un documento muy curioso.

Trátase de un saludo del artista á sus colegas del porvenir, y va en un pergamino, colocado juntamente con números de *La Ilustración Española, Blanco y Negro, Album Salón* y *Heraldo de Madrid*, entre el capitel del monumento y la base de la estatua.

Hé aquí lo que dice el documento á que nos referimos:

«A los artistas de la época en que este monumento se destruya.

Para vosotros, mis hermanos en arte, aunque lejanos por la edad, unidos á mí por el ideal, sacerdotes de la belleza eterna, de la que soy adorador, quiero dejar dentro de esta mi obra un saludo que viva á través de los tiempos, una voz muda que os repita mi nombre cuando yo ya no exista acaso ni en la memoria de los hombres.

»Artistas: De entre las piedras que labraron mis manos, sale mi alma á unirse con la vuestra en la suprema aspiración de lo bello; acogeala como á hermana y amiga. Hoy vibra mi cuerpo, agitado por vaivenes del espíritu, al confiar al tiempo esta memoria que ha de llegaros á vosotros los felices, los que, nacidos en tiempos de progreso, habréis domado el resistir de la materia y subyugado las asperezas de la forma. Acaso en vuestro tiempo sea el Arte tan solo actividad de espíritu; yo, nacido en edades casi de infancia para el Arte, estoy obligado á sellar la piedra con sangre de mis manos para grabar en su dureza la imagen de los sueños.

»No sé por qué mi espíritu, saltando siglos, quisiera vivir entre vosotros; quisiera, con vosotros, asistir al triunfo de la Idea. Quiero que me améis, que me conozcáis; por eso os dejo labrada en la materia—tenaz para vivir, acaso porque no sabe soñar—la imagen de cómo soy. Ojalá vuestros ojos sean para ella puertas del alma, y podáis considerarla como imagen de amigo y de hermano!»

AGUSTÍN QUEROL.

A VUELA PLUMA

Fué anteayer objeto de comentarios la prohibición de que pudieran circular desde Tortosa á

Jesús los carruajes que no tuvieran patente.

La Guardia civil y los dependientes de la autoridad cumplieron con su deber y con lo que la superioridad ordenaba impidiendo que unos cuantos desgraciados pudieran ganarse algo con que dar de comer á sus hijos aprovechando el movimiento y aglomeración de viajeros que hay un día solo del año; pero ¿es de mejor condición el tranvia que cargaba hasta los estribos y llevaba hacinados á los viajeros? ¿Son de mejor condición tantos coches y vehículos que en esta comarca no cumplen con el Reglamento de carruajes? Entonces, ¿qué hacen los dependientes de la autoridad y qué hace la benemérita que no miden á todos por el mismo rasero? ¿Es que, como de costumbre, solo el último mono se ahoga?

«Ha sido recibida con gran satisfacción por el vecindario la noticia que ayer dimos de haberse designado esta ciudad como punto donde ha de fijar su residencia y establecer sus oficinas la Comisión Liquidadora de los cuerpos disueltos de Filipinas, habiendo sido generales los elogios que se han tributado al Ayuntamiento y al señor alcalde por el feliz éxito que ha coronado sus gestiones».

Esto, como habrán comprendido nuestros lectores, no lo escribimos nosotros, sino los periódicos de la ciudad de Reus, que, mas afortunada que Tortosa, ha conseguido una mejora que será de gran importancia para aquella población.

Nosotros nos contentaremos con el recuerdo de aquel viaje de la Comisión del Ayuntamiento que, á pretexto de pedir al Capitan General lo que sabia no estaba en la mano el conceder, se dió el gustazo de estarse unos días en Barcelona.

Bien es verdad que el Gobernador civil Sr. Amer ejerció de Providencia, dándoles, á su paso por Tarragona, el sofá mas morrocotudo que concebirse pueda.

Pero la verdad es que, despues de tanta comedia, nos quedamos sin Comisión liquidadora y sin los cuartos de la otra Comisión.

La procesión que en el vecino arrabal de Jesús se dedica todos los años al Sagrado Corazón estuvo el domingo último sumamente concurrida, asistiendo á ella numerosas asociaciones y congregaciones de esta ciudad y Roquetas y muchísimos fieles.

Las calles del tránsito, convenientemente adornadas, ofrecían un aspecto tan pintoresco como animado, pues era tanta la concurrencia, que no podia darse un paso.

Ayer amaneció el día nuboso y frio, tanto, que no parecia sino que hubiésemos vuelto á Febrero ó Marzo. Por ese culto que todos rendimos al amor propio, no se arrinconaron otra vez los ternos de verano para ser sustituidos por otros de mas abrigo. Al medio dia empezó á llover, continuando así toda la tarde con ligeras intermitencias. No sería de extrañar que la nieve ó el granizo blanqueara los montes vecinos.

Dicen de Castellón que es objeto de todas las conversaciones el violento encuentro ocurrido antean-

che en una de las calles principales entre el director y redactores del periódico *El Heraldo* y los de *El Regional*, á consecuencia de la campaña realizada estos días por ambos periódicos, en favor del Sr. Canalejas, *El Heraldo*, y comparando lo que ha hecho Canalejas con lo que antes hizo el Sr. Navarro Reverter, que fué mucho más, *El Regional*, órgano del duque de Tetuán.

Ha fallecido en Reus doña Teresa Mangrané y Barberá, dueña de la tienda de salazones establecida desde muchos años en la calle de Jesús, conocida por la Tortosina.

A sus hermanos, nuestros amigos D. Juan y D. José Mangrané y demás familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

R. I. P.
Nuestro colega «La Proa», de Ametlla, publica un documento que constituye una vergüenza para un pueblo culto y civilizado.

No se comprende ni se explica, si son ciertos los hechos denunciados, cómo el Ayuntamiento, la Junta local, la Junta provincial de Instrucción Pública, los Inspectores del ramo y las autoridades superiores han podido tolerar que esté al frente de una escuela quien debiera estar en un manicomio.

En breve firmará S. M. el Rey los decretos concediendo indulto á los prófugos del ejército y de la armada y á los individuos que no han acudido á los llamamientos de quintas hechos por las diputaciones provinciales.

Sabido es que el señor duque de Santo Mauro goza fama en Madrid de hábil sportman en el manejo del automóvil.

A las seis de la mañana de anteayer salió del palacio de la plaza de Santa Bárbara, junto con la señora duquesa, y se recibió á las siete de la tarde un telegrama dirigido á su ayuda de cámara, fechado en Santander á las seis, participándole haber llegado felizmente.

Los expedicionarios han recorrido 503 kilómetros en doce horas, viajando á razón de 41 kilómetros por hora, suponiendo que el viaje lo hayan hecho sin paradas.

El Ayuntamiento de Mora de Ebro ha solicitado el concurso de la Corporación municipal de Reus para recabar del Gobierno la rápida aprobación del proyecto del nuevo puente sobre el río Ebro, á fin de que pueda procederse cuanto antes á su construcción.

El Rectorado de este Distrito universitario ha publicado las propuestas para la provisión de vacantes de Escuelas públicas.

Concretándonos á esta provincia, hallamos las siguientes: para Montblanch, D. Francisco Vives Buldo, que desempeña una Auxiliaría en Reus; para Uldecona, D. Esteban Busquets Capdevila, que ejerce en La Escala (Gerona); para Borjas del Campo, D. Ramón Constantí Belear, maestro de Albiñana; para Alforja, D. Pedro Armengol Forcada, propietario de la de Galera; para Pauls, don Juan Camprins Ventura, que sirve en Servia (Lérida), en cuanto á maestros.

Y para Falset, D.^a Cecilia Conia Coll, que ejerce en Ibiza (Baleares); para Espluga de Francolí, D.^a Josefa Sans Porqueras, de Crevillente (Alicante); para Marsá, D.^a Manuela Santiveri Piniés, rehabilitada, vecina de Tarragona; para Barbará, D.^a Cármen Tallada Despax, auxiliar de Tortosa, en cuanto á maestras de niñas y de párvulos.

Los propuestos deben decir al Rectorado, por todo el día 14 de los corrientes, si aceptan ó no las respectivas Escuelas.

El coronel D. Ramón Jimenez Hermosilla ha sido destinado á la jefatura del Regimiento Reserva de infantería de Lérida, de la que se hará cargo en la revista del día 1.^o del próximo mes de Julio.

Dicho jefe se hallaba en Huesca, en donde contaba con generales simpatías.

Continúa el escándalo de tener los jardines del Parque completamente á oscuras durante las noches de los días festivos, donde las gentes que van á oír la serenata andan á tropezones, maldiciendo la torpeza y el descuido de la Alcaldía.

En Berlin se ha colocado el retrato del Rey de España en el regimiento de que es coronel honorario D. Alfonso XIII.

El imperio de la mujer se afianza siempre con la belleza. Por eso la primera capa señala en la hermosa mitad del género humano el período de la decadencia de su reinado. Por eso la mujer que no quiere abdicar de su soberanía sobre el hombre usa el *Agua de Monserat*, que convierte las canas en un hermoso cabello negro, que es, sin disputa, el más perfecto y seductor marco para una cara bonita. Se vende á 2 pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

A la avanzada edad de 76 años ha fallecido en Mora de Ebro el profesor de música D. José Solé y Costa.

El entierro fué una verdadera manifestación de duelo, prueba evidente de las simpatías de que gozaba el finado en aquella villa, asistiendo al mismo una banda de música que ejecutó una magnífica marcha fúnebre.

Enviamos á su familia nuestro pésame.

El alcalde de Barcelona Sr. Amat remitió el sábado el siguiente telegrama al Mayordomo Mayor de Palacio:

«El insigne poeta Mossen Jacinto Verdaguer, á quien he tenido la honra de visitar esta tarde y cuya salud sigue comprometida gravemente, me encarga ruegue á V. E. eleve á S. M. el Rey (q. D. g.) la expresión de su gratitud por el afectuoso despacho que se ha dignado dirigirme, participándole haberle concedido la gran cruz de Alfonso XII.

»Nuestro gran poeta queda profundamente reconocido á S. M. y hace votos por la felicidad de su reinado, pidiendo á Dios sea beneficioso á la patria.—El alcalde, Juan Amat»

En la cárcel de Madrid existían dos afamados carteristas, los

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

que, por disposición del Sr. Gobernador civil, debían salir en breve para Alcala, desde cuyo punto serían trasladados por tránsito hasta Huesca.

Pues bien, hace dos días se presentaron en la cárcel dos caballeros elegantemente vestidos, y después de avistarse con el director del establecimiento, presentaron un volante firmado por el secretario del gobierno civil de Madrid, en el que se decretaba la libertad de los dos carteristas antes mencionados.

Esta orden quedó cumplimentada en el acto. Pero después de ello ha resultado que el volante exhibido era falso y que los compañeros de los carteristas habían falsificado firma, sello y todo, y, como es natural, se ignora dónde habrán podido trasladarse.

El presidente Krüger ha aceptado el ofrecimiento que le ha hecho la Reina Guillermina, de un buque holandés que le conduzca a Delagoa-bay, para trasladarse al Transvaal desde dicha posesión portuguesa.

Un periódico de Jativa hace constar que apenas si hay un pueblo en aquella comarca que no tenga algún leproso, á cuya noticia añade lo siguiente:

«Un celoso é ilustrado sacerdote, conocido en Valencia y su provincia por su apostolado en favor de los pobres, se ha decidido, con la ayuda de Dios, á crear un establecimiento de amparo y asistencia para tantos de nuestros semejantes que sufren hoy con el mayor desconsuelo y abandono los estragos de tan terrible enfermedad.»

Asegurase que en breve S. M. el Rey D. Alfonso XII visitará al Papa, regresando luego á Madrid sin pasar por ninguna otra capital europea.

Un despacho de la Habana dice que se hacen activas gestiones para poner á flote el barco de guerra norteamericano *Maine*, cuya explosión en aquella bahía ocurrió, como se recordará, el 15 de febrero de 1898. Los cubanos piensan, sin embargo, que el Gobierno norteamericano no permitirá nunca que se extraigan los restos de este barco, porque están convencidos de que entonces quedaría plenamente demostrado que la catástrofe fué debida á una explosión ocurrida en el interior del buque, es decir, preparada por los mismos norteamericanos.

Comunican de Londres que las columnas inglesas continuarán acantonadas en el Transvaal, hasta la conclusión de las capitulaciones. Inglaterra ofrecerá á Krüger y á los boers que se hallan en Holanda, salvoconductos para regresar á su país y no exigirá de Krüger que reconozca la soberanía de Inglaterra.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito

de guanos y primeras materias de D. Enriquè Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoníacos y nitratos para la primavera.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.^a plana.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

LONGINES

Alta precisión. Elegancia. Solidez. Gran premio París 1889, Bruselas 1897. París 1900.

Relojería Climent.—Rosa 3, Tortosa.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.^a plana.

DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO



Vale la caja grande 1 peseta. » » » pequeña 0'50. Tómndola en estado de salud, evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Juicios por Jurados señalados para esta semana:

SECCIÓN PRIMERA

Día 9.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa sobre robo contra A. V. y otro, ponente Sr. Soler, letrado Sr. Castellarnau, procurador Sr. García.

Día 10.—Del mismo sobre robo, contra J. V. S.; ponente Sr. Ríos, letrado Sr. Fabregat, procurador señor Ruiz.

Día 11.—Del mismo sobre robo, contra C. S. y tres más, ponente señor Ríos, letrado Sr. Gaada, procurador Sr. Peñarrubia.

Día 12.—Del mismo sobre tenencia de útiles para robo, contra E. V. M. y otros, ponente Sr. Soler, letrado Sr. Rovira, procurador señor Castellarnau.

Día 13.—Del mismo sobre homicidio por imprudencia, contra G. S. S., ponente Sr. Soler, letrado Sr. Guasch, procurador Sr. Planas.

SECCION SEGUNDA

Ningún señalamiento.

Sentencias pronunciadas durante la semana anterior:

SECCIÓN PRIMERA

Día 2.—En la causa procedente del Juzgado de Tortosa sobre falsedad, se retiró la acusación, dictándose auto de sobreseimiento libre.

Día 3.—En la del mismo sobre homicidio, recayó veredicto de culpabilidad y sentencia absolutoria.

Día 6.—En la del mismo sobre robo, se dictó auto de sobreseimiento libre por desistimiento, por estar comprendido en el último Real decreto de indulto.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 9 de Junio de 1902

Barómetro

Máxima 755 Mínima 751 Oscilación 4

Termómetro

Máxima 14 Mínima 33 Media 23'50

Evaporímetro, 5'2

Pluviómetro, 0'0

Estado del cielo, Nublado.

Dirección del viento N.

Termómetro seco 22.

Id. húmedo 18

El Alumno

Juan José Nunell

El Alumno,

Andresito Celma

Añadió que hay que saber ante todo si los campos producen en nuestro país lo bastante para que puedan ser atendidas las pretensiones de los obreros.

El Sr. Muro considera que se mejoraría la condición agrícola empleándose las máquinas modernas en las faenas del campo, que harían abaratare la producción.

Es necesario impedir la ocultación de la riqueza y obligarla á que tribute y se repartan equitativamente las cargas; que se rebajen ó supriman los consumos; que se rebajen las tarifas de ferro-carriles, ya que no podemos competir con los productos americanos.

Nada de viajes

A pesar de las noticias repetidas estos días y publicadas en la prensa sobre viajes régios, nada hay acordado sobre ello, según parece.

Es probable que el Rey, aproveche su estancia en San Sebastián para visitar los pueblos de la costa cantábrica durante la segunda quincena de Agosto.

Todo esto, sin embargo, no son más que conjeturas, no estando tampoco decidido si hará una visita en el real sitio de San Ildefonso á su augusta tía la infanta Isabel que, como de costumbre, allí pasará el verano.

En cuanto á los proyectados viajes del Rey á Granada, Málaga, Sevilla, Cádiz y otros pueblos de la costa de Levante, no se verificarán lo más pronto hasta Noviembre.

JOSÉ MANGRANÉ

Médico Cirujano-Homeópata
Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo
Consulta gratis, de 10 á 12
Mayor, 8, principal (Jesús)
TORTOSA

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.
Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista
Moncada, 7, principal, TORTOSA
Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Traslado

La peluquería de D. Juan Querol, que estaba instalada frente al Gobierno militar, se ha trasladado á la Plaza de la Constitución (Porches).

J. Ballester

Médico-oculista
(TORTOSA) LA GENIA
Consulta: de 10 á 12 y de 3 á 5
Imp. Biarnés, &c. de Algueró, Cambios, 3.

Correo de Madrid

8 de Junio de 1902

Lo que dice

«El Correo»

Con motivo de circular el rumor de que el Sr. Sagasta se propone hacer algo en lo de la cuestión de las asociaciones religiosas, dice esta noche *El Correo* lo siguiente:

«Con motivo de expirar el día 10, no el 8 como han dicho algunos periódicos, el plazo para la inscripción de las asociaciones religiosas en los Gobiernos de provincia, se ha preguntado qué va á hacer el Gobierno con las asociaciones que cumpliero el plazo legal, no se hayan inscrito.»

Pues bien; las órdenes religiosas que no hayan cumplido los requisitos legales terminado el plazo, serán declaradas fuera de la ley y disueltas.

La cuestión agrícola

El Sr. Labra ha declarado respecto al problema agrícola, que es preciso que los patronos conozcan bien el socialismo agrario y sus causas, á fin de que puedan dirigir con acierto sus esfuerzos á evitar los desbordamientos.

SUCURSAL
EN
TORTOSA
14, Angel, 14

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA
Rambla de S. Juan, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico



CERTIFICACIÓN núm. 9905

Sres. Propietarios del **Elixir Verdi**
y Farmacéutico Dr. D. RAMON BARTOMEU.
Barcelona.

Muy señores míos: Estoy curada radicalmente gracias á las magníficas propiedades de su **Elixir**. He padecido durante muchos años una afección estomacal con desarreglos nerviosos, anemia y muchas complicaciones que ni los médicos que he consultado han podido hallar la causa ni su remedio. Perdí por completo el apetito y secóse en mi pecho el líquido nutritivo con el que alimentaba á mi débil hijo de pocos meses. Hoy, como decía al principio, estoy curada, recobrado por completo el apetito, digiero magníficamente, me nutro y tengo mi hijo gordo y rollizo. Gracias todo al **Elixir Verdi**. Siento por ustedes gran reconocimiento y quiero que conste donde les convenga.

TERESA DOMENECH.
Calle Tamboretas, 4

Barcelona: 22 Abril 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la **Baba** á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la **Baba**, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, **Cuchs**, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La **Denticina Oliveres**, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la **Baba**.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA
Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

La Préservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes
Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1900
(En 31 de Diciembre de 1901)

800.000 siniestros liquidados

Indemnizaciones pagadas

sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la compañía

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA

Gaston Delamotte

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el exámen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cíncas, Encuadernadores, Secafirmas Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante, Pisapapeles, Aparatos para hacer invariable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pétre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA